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除舞蹈家身份之外，姜铁红还是教
育部“国家一流专业建设点——舞蹈教
育”负责人、中央民族大学舞蹈学院教
授、硕士研究生导师。“对于老师来说，
传道授业解惑是我们最幸福的时刻。‘老
师’也因有‘学生’这两个字，显得更加的
美，如果没有‘学生’，‘老师’这两个字可
能就只是一份工作。”他说。

“舞蹈是一种技能，如何把舞蹈背后
的文化意义、精神品质，好好地讲述给学
生，把年轻人引到他们该去的地方，在艺
术道路上不断开花，是所有老师都想看
到的。”在姜铁红的艺术概念中，“舞蹈必
须传播正能量的东西，我们应该弘扬中
华民族的精神，即使是跳时尚的舞蹈，也
透着中国人的审美，那种坚韧、勇敢，对
生命的崇敬、对国家的热爱，都应该体现
在舞蹈里头。”

姜铁红寄语年轻的舞者要保持对舞

蹈的热爱和执着，用舞蹈去传递更多的
正能量。“顶尖是一种态度，舞蹈是一种
态度。无论做什么，态度很重要。像我
们学校，不同民族的孩子们在一起，互相
交流、互相感受对方家乡的生活环境、语
言、歌声、音乐、舞蹈等，了解对方的民族
文化，共同跳起《奔腾》，展现各民族积极
向上的态度，这就是道中华之美、美中华
之道。”

姜铁红希望自己培养出来的舞蹈人
才，能用肢体展示中华之美，让更多人了
解中华民族舞文化的魅力。“这种文化，
是中华民族才有的博大精深，是表现时
代精神的艺术。我们必须讲好身边的故
事，讲好中国故事。”他也期待能通过自
己的努力，让更多人看到中华舞蹈文化
的魅力，让这种文化成为连接过去与未
来、传承与创新的纽带，为人们的生活带
来更多的美好与感动。

“奔腾”的舞者姜铁红：

2024年的网络浪潮中，一个
不同寻常的身影悄然走红，他就
是中央民族大学舞蹈学院院长姜
铁红——一位用舞蹈诠释生命热
情，以艺术“奔腾”向前的舞者。

5月，姜铁红带领学生跳蒙古
族舞蹈《奔腾》的视频在网上爆火

“出圈”；6月9日晚，由他领衔主演
的舞蹈节目《奔腾不息》亮相河南
卫视《2024端午奇妙游》；12月3日
晚，姜铁红领衔，学院师生登上国
家大剧院，压轴出场再跳《奔腾》。

一段看似平凡的舞蹈视频，意
外地在网上掀起波澜，让这位原本
低调的舞蹈教育者成为公众关注
的焦点。面对突如其来的名气，姜
铁红显得格外淡然。12月10日，在
江西省南昌市，面对华西都市报、
封面新闻记者的采访，他用“突发
现象”来形容自己的走红。

不管是“网红院长”还是“泼天
流量”，姜铁红更愿意将大众对他
本人的关注，转化为传播舞蹈艺
术、唤醒大众审美共鸣的绝佳契
机。“很多人喜欢舞蹈，因为从功能
上来说，舞蹈可以起到心灵慰藉的
美化作用，让大家在工作之余、在
退休之后，找到一种释放自我、寻
找快乐的方式。”从广场上的大妈
大爷，到屏幕前的你我他，舞蹈以
其独特的魅力，跨越年龄、外貌、身
材等界限，成为连接人心的桥梁。

相比半年前，姜铁红的热度似
乎没有那么高了。“人气下降，我没
有失落，也是个好事。不然各种事
情太多，太累、太忙了，太耽误教学
了。”回顾“走红”之后的忙碌，姜铁
红心有戚戚，“网红也好、流量也
罢，当时对我来说都很陌生。在我
看来，‘网红’往往都是年轻人，我
网什么红啊，我们被‘一网打尽’
了。”他说。

紧接着，姜铁红表示，“走红后
我觉得特别好的一点，是能通过一
些媒介、平台，让更多人了解民族
舞、爱上舞蹈，更多地去发现舞蹈
传播的美，让更多人看到中央民族
大学是有温度的学校，舞蹈学院有
这么多热情的老师一代代培养了
我们。”姜铁红将自己的“出圈”归
结为“幸运”，且这种“出圈”并非个
人荣誉的加冕，而是舞蹈艺术魅力
的展现。

“舞蹈是人与人交流的一种工
具。”姜铁红愿意通过网络，将中国
民族舞的精髓传递给千家万户，激
发大众对舞蹈的热爱与向往；也愿
意用行动证明，艺术的价值不在于
形式，而在于其能够触动人心的力
量。“有人看了我跳舞的视频，说

‘这个人长得这么胖、有点像坏蛋，
还能跳舞？’谁说长这个模样、有大
肚腩不能跳舞？大家看完视频后，
会更加愿意去了解舞蹈背后的故
事。”

以舞为桥，连接幸福感

长期以来，姜铁红用自己的舞蹈艺术、
舞蹈教育，引领更多人在舞蹈的海洋中，找
到属于自己的那片璀璨星空。他的“走
红”，也让中央民族大学舞蹈学院再次成
为公众关注的焦点。“刚‘出圈’那段时间，
确实有很多人来学校，尤其是一些家长，
他们在校园打卡的同时，也期待遇见那个

‘网红院长’，我也确实遇到过很多次。”
姜铁红自我调侃道：“有一个谁都不

相信他是舞蹈老师的胖子，在传播着中
国独有的一种舞蹈，展现着中国男人的
精气神。走红之后更好的宣传是，让更
多人了解中华传统文化精髓，让全世界
看到中国人的精神风貌，让他们了解中
国民族舞蹈。”

在姜铁红眼中，舞蹈不仅是一种艺
术表达，更是一种文化传承。他用自己
的行动打破了舞蹈界固有的“吃青春饭”
的刻板印象，证明了舞蹈的舞台可以更
加广阔。“舞蹈是青春最美的一瞬间，是
流动的艺术，多年的积累就为了台上那
几分钟的绽放。随着年龄的增长，身体
各个方面的机能肯定会出现问题，体能
下降还有伤，好像青春饭结束了，就该去
干别的了。但实际上，尽管我们不上台
演出了，但我们的舞台更广阔了。”

舞蹈不仅仅是青春的绽放，更是一种
能给人带来美感和幸福感的力量。“我们
可以在大自然里与树林共舞，在竹林里与
飞鸟共舞，在校园草坪上与松鼠共舞，舞
台更多了，也更能在不同环境当中去感受
环境的同时，用舞蹈来释放自己的想法、
欲望和小虚荣。”从学校排练厅，到河南卫
视的《端午奇妙游》，再到国家大剧院，姜
铁红的舞蹈之路越走越宽广。尽管深受
伤病折磨，但每当投入舞蹈时，他都会忘
却一切，完全沉浸在舞蹈的世界里。

记者：您的短视频平台有人帮忙运
营吗？

姜铁红：没有别人，都是我自己在
做。有时间了，大家说你发个视频吧，你
发了大家都学会了。我说好吧，就在教
室带两个研究生跳，跳完了发出去。

记者：网上也有很多人在模仿您跳
《奔腾》。

姜铁红：是，我记得有个胖胖的网友
就在跳，他说他很喜欢跳舞，看了我的舞
蹈一下子就建立起了信心，于是每天都
跳舞。舞蹈是不分你我他的，是无界限
的，跳舞会改变他的生活，也会改变他对
学习的态度。也感谢不同的平台，让更
多人看到了舞蹈美的那一面，也看到艰
辛的那一面，更加了解了舞蹈人。舞蹈

也要有不断磨炼的过程，才能达到让别
人看到的好，才能赏心悦目。

记者：2025年会有哪些新计划？
姜铁红：会继续教课、上课，今年有

大半年时间都在带着学生到处演出，又
参加了央视2025《开门迎春晚》的活动，
带了8个舞蹈学生，现在已经拿到入场
券了，最后能不能上春晚就不知道了。

记者：还是《奔腾》？
姜铁红：对，是个4分多钟的《奔

腾》。由我们舞蹈学院和音乐学院学生
共同完成，现场伴奏，有马头琴、二胡、四
胡、扬琴、古筝、琵琶、中阮、大贝斯、中华
大鼓、羊皮鼓、笛子等，14位乐手携手舞
蹈学生共同打造《奔腾》，去奔向2025年
新的开始。

走红是

“人气下降，我没失落”

舞蹈育人，道中华之美

奔向新的开始
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舞台上的姜铁红激情四射。 受访者供图


